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为了执行神七任务还专门学了潜水
记者：神舟七号任务与上两次有什么不

同？训练中最难的部分是什么？
翟志刚：最大的不同点就是出舱，因此这次围

绕出舱增加了不少大型训练设备。比如，模拟失重
是通过水槽训练实现的，但水下与太空环境不完全
一样。通过配平，水下没有重量但仍然存在水介质
的反作用力，太空中则完全没有力的束缚，全靠航
天员的两只手来控制姿态。如果控制不好、脱离舱
体，航天员就真的变成“太空飞人”了。

景海鹏：神七的每一项任务都很难，特别
是全新的舱外航天服和气闸舱的操作。为了
这次任务，神六之后，我们专门学会了潜水。

刘伯明：科研人员在这么短的时间内研制出
了中国的“飞天”舱外航天服，我们感到很吃惊。
出舱活动的难度还是很大的，安全带和电器带发
生缠绕、距离判断失误等问题都可能发生，需要我
们头脑特别清醒并迅速采取相应措施。

一个眼神、一个手势，彼此都明白
记者：神舟飞船的“乘客”从神五时的1人、

神六时的 2 人增加到神七的 3 人，这是不是意
味着飞行任务的难度和强度都增加了？

景海鹏：这次3人执行任务，飞行难度和技
术含量都高于以往，对航天员主动性的要求也
更高了。在实际飞行中如果遇到地面没有遇
到过的问题，我们必须充分发挥乘组的主观能
动性和整体优势，在紧急情况下及时发现、准

确判断、果断处置。
记者：所以你们之间的配合很重要。
景海鹏：是的。我们各有分工，但“1＋1＋

1”要远远大于3。飞行员要求勇敢，航天员不仅
要勇敢还要相互协作。所以我们在确保完成各
自任务的前提下，还必须清楚同伴的任务，每个
人都要具备承担其他岗位工作的能力。一次训
练如果非常顺利，我们3个人会互相点个头，说
句“ok”。这10年里，我们每天吃饭都是面对面，
训练在一起，生活在一起，玩在一起，不用说更
多的话，一个眼神、一个手势，彼此都明白了。

任一训练环节出问题都会导致大事故
记者：出舱活动和地面训练都是有风险的吧？
翟志刚：神七训练的确是有一定风险性

的。比如水槽训练，我就曾在一次训练中遇到
氧气瓶泄漏故障，但很快就通过使用别的氧气
瓶确保了安全。低压舱训练也有风险。在 10
帕的真空密封舱里穿上舱外服进行训练，设
备、服装、人员中的任何一个环节出现问题，都
会导致很大的事故。

刘伯明：从第一次飞行起，我们就对风险
有准备。当空军飞行员时厚厚的一本飞行手
册，每一条都是血的教训。说实话，在神五飞
行中，直到杨利伟平安落地，我悬着的心才放
了下来。但是，从神五到神七，工程各大系统
的技术更加成熟，航天员的经验也更加丰富，
我们对这次飞行非常有信心。

苦练 放飞梦想，相信1+1+1大于3
为了进行太空行走，3位神七航天员专门学会了潜水

他们共同走过了10年的艰苦训练，他们又将乘坐神舟七号携手飞天。
神七发射前夕，新华社记者对有机会执行这次飞行任务的翟志刚、刘伯

明、景海鹏进行独家专访，倾听了3位航天员的训练体会和人生感悟。

神七航天员全解密

2424日，神舟七号载人航天飞行任务航天员乘组翟志刚日，神舟七号载人航天飞行任务航天员乘组翟志刚((中中))、刘伯明、刘伯明((右右))、景海鹏与记者见面。、景海鹏与记者见面。

翟志刚
高中时是班级的掰腕子大王

“我是翟志刚的班长！”龙江县小有名气的个
体户张福仁骄傲地拍着胸脯，当年黑龙江省龙江县
第二中学全校的男生几乎都报考了飞行员，但只有
翟志刚一个人被录取。他的身体素质非常好，是当
时班级的掰腕子大王，几乎没有男生能赢他，我们
俩经常较量，但相持一阵后，我总输给他。

“稳重，能吃苦，独立性很强，善于自己解
决问题。这是我们同学对翟志刚的评价。”张
福仁非常佩服翟志刚的毅力：他在学习时遇到
难题先自己琢磨，能自己解决的从不问别人，
这也许和他能成为航天员有很大关系。

刘伯明
中考时英语零分，现在英语很出色

“伯明就是个普普通通的农家孩子，要说特别
的地方，就是特别能吃苦。”在神七航天员刘伯明的
老家黑龙江省依安县，当被问及刘伯明的成长过程
时，他的父亲和老师几乎说了同样的话。

刘伯明初三时的语文老师张述和说，伯明
的成绩一直非常好，当时全班考高中只考上五
六个，他就是其中之一，这也是老师们意料之
中的事情。但是张述和同时透露，中考时，刘
伯明的英语是零分。这究竟是怎么回事呢？

原来，刘伯明初中就读的农村学校，当时英语
课只开半年，没有正规的英语老师，所有学生在中
考时都被英语拉了分。但即使是在一门没有分的
情况下，刘伯明也考入了县里的一中。

刘伯明进入高中后在英语学习上格外下功夫。

父亲刘志生说：“他连走道、干活时，都在背单词。”
到了高三，刘伯明的英语已从弱项变成强

项。即使是现在，在航天员队伍中，刘伯明的
英语也是最出色的。

1985 年，在通过苛刻的招飞体检之后，刘
伯明又毫无悬念地通过了文化课考试，最终进
入长春飞行学院，从此翻开人生新篇章。

景海鹏
第一次招飞落榜后差点退学
1984 年，空军在运城招考飞行员，景海鹏

报了名。但是由于身体原因，他落选了。
妹妹景艳芳回忆，当时可能是因为学习时间太

长、劳累过度，大哥眼睛里有些血丝，所以没有验上。
这次落选对景海鹏无疑是个巨大的打击，

他当时连门都不肯出，说“没脸见人”。然而更
大的打击来了——父亲因无力负担3个孩子的
学费打算让他退学。景海鹏听说不能再上学
后，3天都没有吃饭。看见儿子伤心的样子，父
母很心疼，但也拿不出个好主意。这时，村里
的电工到景家串门，见状就劝景父让儿子再读
一年，并让景海鹏在父母面前表态。景海鹏
说：“如果再考不上飞行员，我就不活了。”

就这样，景海鹏转入解州中学补习，并从
那里成功考上了河北保定航校。

当景海鹏收到了梦寐以求的录取通知书
并告诉家人这个好消息时，父亲起初怎么也无
法相信，自己的儿子真的能成为一名飞行员；
母亲王珍玲则大哭了一场，因为她听说入伍头
4年儿子都回不了家。 本版文图据新华社


